
  

  

 
 
 
Anfrage  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Beratungsfolge Termin Status 

Ausschuss für Finanzen, städtische 
Beteiligungsverwaltung und 
Liegenschaften 

15.02.2022 öffentlich 
Kenntnisnahme 
 

 
 
 
Betreff: Anfrage der Fraktion MitBürger & Die PARTEI zur Entwicklung der 

Gewerbesteuer 
  
 
Die Gewerbesteuer ist die wichtigste originäre Einnahmequelle der Kommunen. Höhere 
Einnahmen aus der Gewerbesteuer würden den finanziellen Handlungsspielraum der Stadt 
Halle erheblich erweitern. 
 

1. Wie stellt sich die Entwicklung der Gewerbesteuereinnahmen der Stadt Halle (Saale) 
über die vergangenen 10 Jahre dar? Bitte einmal für das gesamte Stadtgebiet sowie 
für die Altstadt, den Star Park und den Weinberg Campus darstellen.  

2. Welche Aussagen können zu konkreten Ursachen bei Ausreißern getroffen werden? 
3. Im direkten Städtevergleich verzeichnete die Stadt Halle in den vergangenen Jahren 

geringere Gewerbesteuereinnahmen als die Stadt Magdeburg. Welche Faktoren sind 
nach Einschätzung des FB Wirtschaft ausschlaggebend für diesen Unterschied?  

 
 
 
gez. Tom Wolter 
Fraktionsvorsitzender 
 

TOP: 
Vorlagen-Nummer:  VII/2022/03622 
Datum:   25.01.2022 
Bezug-Nummer.   
PSP-Element/ Sachkonto:  
Verfasser:    
Plandatum:     
   



   

 
 
 
 
Stadt Halle (Saale)         09.02.2022 
Geschäftsbereich Finanzen und Personal 
 
 
 
Sitzung des Ausschusses für Finanzen, städtische Beteiligungsverwaltung und 
Liegenschaften 
Anfrage der Fraktion MitBürger & Die PARTEI zur Entwicklung der Gewerbesteuer 
Vorlagen-Nummer: VII/2022/03622 
TOP: 7.1 
 
 
Antwort der Verwaltung: 
 
1. Wie stellt sich die Entwicklung der Gewerbesteuereinnahmen der Stadt Halle 

(Saale) über die vergangenen 10 Jahre dar? Bitte einmal für das gesamte 
Stadtgebiet sowie für die Altstadt, den Star Park und den Weinberg Campus 
darstellen. 

 
Antwort siehe Anlage. 
 
Eine Darstellung nach einzelnen Stadtgebieten (abgesehen vom Star Park; siehe 
Anlage) ist nicht möglich. 

 
2. Welche Aussagen können zu konkreten Ursachen bei Ausreißern getroffen 

werden? 
 

Konkrete Ursachen zu Ausreißern sind nicht möglich, weil die Stadtverwaltung selbst 
keine Informationen über die wirtschaftliche Lage in den Unternehmen hat. Die 
Verwaltung verarbeitet bei der Erstellung der Gewerbesteuerbescheide ausschließlich 
die entsprechenden Messbescheide, die vom Finanzamt ausgestellt werden. 

 
3. Im direkten Städtevergleich verzeichnete die Stadt Halle in den vergangenen 

Jahren geringere Gewerbesteuereinnahmen als die Stadt Magdeburg. Welche 
Faktoren sind nach Einschätzung des FB Wirtschaft ausschlaggebend für diesen 
Unterschied?  

 
Die Gewerbesteuer ist eine Steuer auf gewerbliche Einkünfte. Gewerbesteuerpflichtig 
sind alle Unternehmen, die gewerbliche Einkünfte erzielen. Die Steuer ergibt sich, indem 
auf den vom Finanzamt gesetzten Gewerbesteuermessbetrag der von der Gemeinde 
festgesetzte Hebesatz angewandt wird. 
 
Sowohl in Halle (Saale) als auch in Magdeburg beträgt der Hebesatz 450 v. H. 
 



   

 
Der Unterschied in den Gewerbesteuereinnahmen beider Städte resultiert aus der 
unterschiedlichen Höhe der Einkünfte der gewerbesteuerpflichtigen Unternehmen und 
einer unterschiedlichen Anzahl an gewerbesteuerpflichtigen Unternehmen mit 
gewerblichen Einkünften. 
 
Die Gründe hierfür können wiederum vielfältig sein. So haben die Städte eine 
unterschiedliche Wirtschafts- und Branchenstruktur, eine unterschiedliche Größe an 
Industrie- und Gewerbefläche sowie einen jeweils anderen Besatz an Unternehmen mit 
unterschiedlichen Betriebsstättenstrukturen (Trennung von Standort Konzernleitung und 
Produktionsstandort) und mit unterschiedlicher Ertragskraft. 

 
 
 
 
 
Egbert Geier 
Bürgermeister 
 
 
Anlage 
 



   

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


	Datum
	Ostatus
	Nummer
	Zuständig
	Beratungsfolge
	Beschlußvorschlag

